

Magie du train



L'un des parcours ferroviaires les plus spectaculaires du monde.

RAIL • Pourquoi vouloir explorer Engadine et Grisons au volant de sa voiture, alors que de nouvelles lignes ferroviaires et postales rendent le voyage tellement plus facile? Nous avons testé les nouveautés.

Textes et photos Bernard Pichon

Avec ses 150 vallées, ses 600 lacs, ses bouquetins et ses palmiers, le plus grand canton helvétique (les Grisons) fait figure de Suisse dans la Suisse. Pays de cols et de voies escarpées, le territoire possède un vaste réseau ferroviaire, routier et pédestre. Les Chemins de fer rhétiques (Rätische Bahn/RhB) constituent à eux seuls un prodige technique. A grand renfort de tunnels, boucles et viaducs hallucinants, ils surmontent des dénivellations extrêmes (jusqu'à 1600 mètres de Coire à la Bernina). A cela s'ajoutent les plus de 80 lignes de cars postaux totalisant 1200 kilomètres.

Les cordonniers sont souvent les plus mal chaussés... Appliqué à une ville, une région ou un pays, le dicton prend tout son relief.

Si de nombreux Parisiens n'ont jamais escaladé la Tour Eiffel, bon nombre de Suisses ignorent encore une région que le monde nous envie pourtant, jusqu'à cet Extrême-Orient qui en fait une illustration du paradis. Le mois d'août s'annonce idéal pour un lumineux rattrapage.

Patrimoine Unesco

Le Val Poschiavo constitue à lui seul une attraction aux multiples facettes:

nature, culture, gastronomie. Le plus simple est d'y arriver en train par le col de la Bernina. Féérique depuis plus de cent ans, ce trajet figure au patrimoine mondial de l'Unesco depuis 2008, comme la ligne de l'Albula.

A Poschiavo, la promenade le long des anciennes rues pavées est agrémentée par le quartier des Palazzi, avec ses gracieuses demeures bourgeoises du XIXe siècle. Bien sûr, on peut visiter le vieux monastère bien restauré, le musée d'art Casa Console (remarquable collection de tableaux romantiques) ou l'église collégiale San Vittore Mauro. Mais on peut aussi simplement s'asseoir sous un parasol et savourer une glace sur la place, aménagée comme un décor de théâtre, avant-goût de la voisine Italie.

Un arrêt à Brusio permet d'immortaliser le fameux viaduc hélicoïdal de

110 mètres, qui met en émoi les essais de Japonais pressés de le photographier.

Le Parc centenaire

Bien avant que les concepts de développement durable et d'écologie ne soient à la mode, quelques visionnaires ont eu l'idée de créer la Ligue suisse pour la protection de la nature (aujourd'hui Pro Natura) et de prendre en gérance une vallée située à la limite de la frontière suisse. Avec pour slogan *100 ans de nature authentique*, le Parc national célèbre cette année un anniversaire emblématique, qui s'accompagne d'une foule d'attractions et d'offres spéciales. Pourquoi ne pas en profiter lors de votre escapade grisonne? ■

www.pichonvoyageur.ch

En pratique

Jusqu'en Italie

Y aller

Le réseau RhB offre d'innombrables combinaisons. Il permet même de gagner Tirano, en Italie voisine.

www.rhb.ch; www.cff.ch

Jusqu'en octobre, un car postal quitte Münstair à 9h10, franchit l'Umbrail et rejoint le Stelvio avant de négocier les soixante lacets de la route historique vers Bormio. A 13h45, le car refait le trajet en sens inverse.

Réservation obligatoire au plus tard la veille au soir. www.carpostal.ch. Tél. 081 858 51 66.

Séjourner

Tout proche de Poschiavo, au bord d'un lac idyllique, l'Hôtel de charme *Le Prese* allie élégance et confort.

www.hotel-le-prese.com

Visiter

Au bout de la ligne, en Italie voisine, les localités de Bormio, Tirano et Teglio ne manquent pas d'aouts architecturaux et gastronomiques. Deux hôtels de classe perpétuent la tradition des thermes bienfaisants: Bagni Vecchi et Bagni Nuovi.

www.bagnidibormio.it

Se renseigner:

www.valposchiavo.ch
www.cff.ch



Le centre de Poschiavo est également appelé borgo (bourg).



Escale de charme à l'hôtel Le Prese, de Poschiavo.

Un jardin des glaciers

BP • Cavaglia doit sa notoriété à son insolite Jardin des glaciers: un parcours ponctué d'immenses trous d'eau creusés dans la paroi rocheuse. Le hameau est situé à 1703 mètres, sur un haut-plateau entre deux pentes raides du Val Poschiavo. Des forêts très anciennes bordent les prairies entaillées par le lit rocheux d'un ruisseau. De forts courants permanents et les tourbillons des eaux glaciaires préhistoriques ont provoqué à cet endroit la rotation des pierres qui ont entaillé la roche, au fil des millénaires. Résultat: des cuvettes d'une profondeur pouvant atteindre 10 mètres. En été, Cavaglia est un point de départ idéal pour des randonnées ou des balades à VTT dans le Val Poschiavo et dans l'Engadine. Il existe aussi dans les environs un site d'escalade. En hiver, les amateurs de repos actif ont le choix entre le ski alpin, les randonnées en raquettes et la grimpe dans la glace.